

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

## OPINION DE M. THIERS SOBRE LA CUESTION DE ORIENTE.

El «Times» da cuenta de una conversacion que uno de sus corresponsales tuvo con M. Thiers sobre la cuestion de Oriente, poco antes de abrirse la Conferencia de Constantinopla. Las ideas que el corresponsal inglés atribuye á este eminente hombre de Estado, sin que tengan nada de inverosímiles, son sumamente interesantes por mas de un concepto. Hé aquí en que términos satisfizo M. Thiers la curiosidad de su interlocutor:

Yo juzgo esta cuestion como filósofo que observa, como francés que reflexiona, y como europeo á quien preocupa la historia de su tiempo. Como francés, digo que mi país, á pesar de la situacion á que le han conducido los últimos acontecimientos, ocupa una posicion demasiado central para permanecer impassible ante el espectáculo que el continente ofrece; porque, aun sin tomar parte alguna directa en los acontecimientos políticos de importancia que se producen en Europa, se resiente de sus efectos. Como francés, por lo tanto, me inclino á preguntar si la Europa puede consentir en la desaparicion eventual de la Turquía, y si puede permanecer indiferente ante la suerte que puede caber á la parte mas bella de nuestro antiguo continente. ¡A esto respondo que no! Nadie puede pasar á ocupar el puesto que hoy ocupan los turcos, sin que su presencia en Constantinopla deje de ofrecer las garantías que estos ofrecen á toda Europa. La Rusia es una poderosa nacion que posee grandes cualidades y una gran fuerza de expansion, pero que no ha llegado á madurez, y la Europa pudiera temer, al verla tender su ancha mano sobre Turquía, que quisiese tenderla sobre todo el continente.

Además, aun cuando una parte de Europa, por indiferencia ó por temor, consintiese en dejar libre á la Rusia, la Turquía se defenderia hasta el último momento, y en la lucha se verian involuntariamente envueltas otras naciones. Presenciaríamos una terrible convulsion que duraria quizás unos veinte ó treinta años, porque la cuestion de tal modo suscitada no seria abandonada hasta despues de haber recibido una solucion definitiva. Con todo, si despues de largos años de lucha, las naciones pudiesen esperar esta solucion, la generacion actual se resignaria tal vez á tan horrible sacrificio. La guerra de los treinta años ha sido el espectáculo mas horroroso que ha presenciado la humanidad; pero al menos de ella ha brotado la civilizacion, y la han seguido tres siglos de reposo, mientras que en el caso de Oriente, se verterian torrentes de sangre sin que se llegase á la civilizacion ni al reposo. Creo, pues, que un conflicto en la cuestion oriental, un conflicto entre dos ó mas potencias fuera una calamidad tan inútil como irreparable. No cierro los ojos ante las grandes faltas que han cometido los turcos, y quiero á la Rusia, donde tengo íntimos amigos. Pero entre las razas que luchan en Oriente, la turca es la que mas recursos ofrece, la que mas caracter tiene y la que menos ódio inspira á las demás; por lo tanto, no creo que Europa la condene impunemente.

Quince meses atrás dije á los que se hallaban entonces al frente de los negocios: Id con cuidado;

quereis que los tres imperios dirijan por sí solos todas las cosas, y deseais descansar únicamente sobre esta triple autocracia; estais en un error. Olvidais el resto de Europa, en quien tal vez conviene pensar. Puede ser que Italia os deje hacer lo que querais; pero habreis de contar con Francia y con Inglaterra. La Francia no es quizás ahora objeto de grande ansiedad para vosotros; pero una nacion como ella nunca es abatida mas que momentáneamente, y, aun cuando no fuese mas que por su riqueza, nunca deja de pesar en la balanza del mundo. En cuanto á Inglaterra, no la conocéis. Su poderío es incalculable, porque es invulnerable en su territorio y en sus mares. Un solo hombre la consideró atacable y se engañó. Sin embargo, este hombre era Napoleon, uno de los dos generales mas grandes que el mundo ha visto; porque Napoleon y Aníbal son los dos géneos militares mas completos de la creacion, porque poseian la ciencia, mientras que Julio César no tenía mas que génio. Hay que convenir en que Napoleon era un hombre de carácter, indomable, de un orgullo sin límites, pero, con todo, era un gran organizador y un admirable soldado. Deseaba dirigir una armada contra la costa de Inglaterra, y murió vencido, prisionero de la misma Inglaterra, nacion que es hoy invulnerable, hasta ante un ataque salido de su propio territorio.

Despues de haber perdido una batalla, la Francia puede hallarse desanimada, dominada; pero, en Inglaterra, una nave hundida es inmediatamente reemplazada por otra que surca el mar. No olvidéis tampoco que esta nacion es señora del camino del universo. Suponed que á causa de algun acontecimiento sobrenatural, este camino se halla súbitamente interceptado, y calculad el cataclismo que de ello resultaria, y la sacudida que experimentaria la humanidad! La Inglaterra, pues, es invulnerable en su territorio. Hay además un punto que por ningun concepto permitirá esta nacion que nadie toque; tal es el camino de las Indias; á toda costa impedirá que nadie ponga en él la mano. Esto no debeis perderlo de vista, cosa que pareceria que haceis si no consultaseis á Europa entera acerca de la obra que quereis emprender en Oriente. Convocad á todas las potencias, organizad luego una policia general por mar y tierra, y echad mano á todo el que quiera inflamar ese barril de pólvora que se llama la cuestion de Oriente!

A menudo se nos echa en cara que hacemos una cola socialista y que no queremos dejárnosla cortar: pero los esclavos turcos son tambien una cola de que la Rusia debiera desprenderse para impedirles obrar contra su voluntad. Os aconsejo, pues, que no alenteis á los esclavos, porque sabe Dios á donde fuérais conducidos. Examinad todas las demostraciones, puesto que se ha perdido el tiempo en ordenarlas. ¿De qué modo ha sido expuesta la cuestion de Oriente? En un programa de once puntos. ¡Y qué programa! Apuesto á que ninguna de las potencias cuyos ministros plenipotenciarios van á reunirse al rededor del tapete, es capaz de ponerlo en ejecucion en su propio Estado. Se pide á la Turquía que desarme á los que combaten por ella, que haga electivos á todos sus funcionarios y que cambie progresivamente la manera de cubrir los impuestos; y todo esto al mismo tiempo que se le dá á comprender que la ejecucion de estas reformas deberá ser vigilada por una ocupacion extranjera. Esto

quiere decir que la ocupacion será permanente; porque se echa en olvido que la Francia, cuyos impuestos eran, antes de la revolucion de 1789, realizados como en Turquía por administradores generales, y que tenia al frente un organizador llamado Napoleon I, necesitó cerca de un siglo para establecer las contribuciones directas, despues de haber formado este admirable cuerpo de interventores, tan hábiles é inteligentes, que la Europa administrativa nos envidia.

No hablaré de los demás puntos. He dicho ya bastante para probar que la conferencia que va á reunirse tiene ante sí una gran mision de justicia y de conciliacion que realizar. ¿Qué resultará de ella? El mundo de los negocios fija su esperanza en la conferencia, pero el mundo diplomático es menos positivo. Sin embargo, un hombre que merece todo mi aprecio y en quien tengo gran confianza, espera mucho de esta conferencia; esto me hace reflexionar y esperar á mi vez. Sé que todas las potencias que no se hallan abiertamente comprometidas en el conflicto van á la conferencia con ideas de paz y con el deseo de hacer fecunda la reunion. La Francia ha dado á sus representantes las instrucciones mas pacíficas y ha designado la paz como objeto esencial de sus esfuerzos. El Austria desea tambien la paz, y para ello tiene serios motivos. No puede ver con indiferencia que los rusos se acerquen al Danubio, del mismo modo que los eslavos de sus fronteras no podrian permanecer insensibles á la derrota de las armas slavias. Lord Salisbury, que es hombre enérgico, patriota firme y dueño de sí mismo, hubiera deseado relegar al porvenir esta cuestion de Oriente. A pesar de ser inglés ante todo y de estar resuelto á defender la política inglesa punto por punto, está dispuesto á hacer grandes concesiones, y muy deseoso de encontrar el medio de reorganizar la administracion de las provincias turcas, de modo que satisfaga á todo el mundo. Irá lejos en el terreno de las concesiones, pero como secretario de la India,—feliz circunstancia que ha motivado su designacion,—no podrá perder de vista los intereses especiales que le están confiados. Por él evidentemente se trata de hacer las mayores concesiones posibles sin apartarse de los tratados de 1856, y falta saber si consentirá en hacer concesiones que pasen los límites de estos tratados,—límites que la Rusia, naturalmente, no considera absolutamente infranqueables.

En cuanto al príncipe de Bismarck, sabe él que Francia no desea por ahora abandonar el papel de absoluta neutralidad. Mas aun: no es la Francia la que ocupa actualmente su atencion, y no es hacia ella que dirige su espíritu. Este grande y profundo hombre de Estado piensa en el día que seguirá á la lucha y teme hallarse entonces entre el Austria y la Rusia. Si la Rusia sale victoriosa, el Austria se halla amenazada. Y esto puede embarazar considerablemente á Alemania, á cuya nacion nada de lo que concierne al Austria puede ser indiferente.

La Alemania debe, por lo tanto, desear la paz, y los que aseguran que el príncipe de Bismarck desempeña el papel de esfinge, se equivocan. No ha puesto el grito en el cielo, pero nunca ha dejado de hacer oír su voz, y hasta de un modo enérgico, lo mismo en Austria que en Rusia.

Volviendo á mi punto de partida, digo en consecuencia que es necesario hacer á la Rusia, á fin de

obtener que se adhiera á los que buscan una solución pacífica, todas las concesiones compatibles con la Europa, con la independencia y la integridad de la Puerta. Por desgracia, contra lo que generalmente sucede, en este duelo, los que menos dispuestos están á un acuerdo, son los dos adversarios. La Rusia y la Turquía llegan á la conferencia con el propósito, ó al menos con el deseo de combatir, aun cuando la lucha no debiera conducir á una solución. Ahora como en 1850, la Turquía prefiere medir las armas. Entónces como ahora, sabia que la Europa no podia abandonarla; pero entónces no tenia ejército, miéntras que ahora tiene uno disciplinado, que ha estado sobre las armas y que se ha batido bien. Como no tiene más que permanecer á la defensiva, tiende á demostrar que no es posible batirla tan fácilmente como se quiere suponer, y, en verdad, si su administracion estuviese tan bien organizada como su ejército poco dejaria que desear. Si las cosas llegan á este extremo, si la lucha es inevitable, cuento que aun dado este caso, la Europa permanecerá largo tiempo en espectacion ante este singular combate. La Rusia no puede temer la amenaza, porque los turcos únicamente intentarían rechazar sus ataques. La Europa tendria poco que hacer ó que temer mientras resistieran los turcos; pero desde el momento en que parecieran sucumbir, la Europa tendria que examinar si habia de consentir en que la Rusia victoriosa dictase leyes á la Turquía vencida, ó si la Turquía debia ser espuesta á la necesidad de declararse vencida. Entónces seria de temer la conflagracion general de que he hablado, porque una intervencion llamaria á otras, y no habria país al abrigo de las llamas. El marqués de Salisbury pasa por París, por Berlin, por Viena y por Roma. Allí es donde actualmente se trabaja en la obra, sobre la cual es preciso contar para un reglamento basado en el honor y en la equidad; y creo todavía que en el momento en que toda la Europa se reúne para deliberar sobre la paz, no hay motivos para afirmar que de estas deliberaciones tenga forzosamente que surgir la guerra.

(«Gaceta de Barcelona.»)

#### PROGRAMA

de las férias y fiestas populares que se celebrarán en Barcelona desde el día 24 de Setiembre á 1.º de Octubre del presente año 1877.

(Conclusion.)

#### DIA 25.

A las dos de la tarde saldrán, como en los dias anteriores y sucesivos, los Gigantes, Cabezudos, coplas de bandurrias y Ampurdanesas, etc.

En este dia se celebrará la *Fiesta Literaria*, para la colocacion del retrato del insigne jurisconsulto Fontanella en la galería de Catalanes ilustres, verificándose en el mismo acto el *Certámen Literario*, en el cual se darán los premios á los autores de los trabajos distinguidos por el Jurado, proclamándose sus nombres, así como el de la pieza que lo obtuvieron en el *Certámen Musical*.

Por la tarde del mismo dia habrá carreras de velocípedos en la calle Ronda de San Antonio, adjudicándose TRES PREMIOS: uno al velocipedista que en menos tiempo recorra el trecho designado; otro al que lo recorra con mayor lentitud, y otro al que con mas acierto ascienda y descienda por un plano inclinado.

Por la noche, iluminaciones, situándose las coplas Ampurdanesas y de bandurrias y músicas en distintos puntos de la ciudad.

A las ocho de ella saldrán del Entoldado las Sociedades NUEVA DE LA MERCED y sus aliadas con sus pendones, músicas y con un carro alegórico, pasando á saludar á las Autoridades y á invitar-

las para el baile del siguiente dia, recorriendo las principales calles de la ciudad.

A las diez gran baile de Sociedad en dicho ENTOLDADO.

#### DIA 26.

Por la tarde de este dia se celebrará por una masa de mil ejecutantes, *La Gran Festival* en la Plaza de Toros, tomando parte en ella las Sociedades corales Euterpenses dirigidas por el Maestro Rodoreda, recorriendo antes la ciudad con sus respectivos pendones y músicas.

Funcion acrobática en la Plaza de la Universidad por la célebre *Familia Martini*.

Por la noche estarán situadas en distintos puntos de la ciudad las coplas mencionadas y músicas, disparándose á la vez un grandioso *Castillo de Fuegos Artificiales* en la Plaza de Tetuan bajo la direccion de un distinguido pirotécnico.

Gran baile de sociedad con asistencia de todas las Autoridades en el ENTOLDADO.

#### DIA 27.

Además de la salida de los Gigantes, Xiquets de Valls, coplas, etc., que recorrerán constantemente la Ciudad, habrá *Sortija ecuestre* en la calle de Córtes, concediéndose distintos y variados premios.

#### FUNCION ACROBÁTICA,

en el barrio de Hostafranchs por la célebre *Familia Martini*.

Por la noche, á las 8, *Grandiosa marcha de las Antorchas*, á la que asistirán todos los cuerpos de la guarnicion y la Guardia municipal con sus correspondientes músicas y bandas de cornetas.

#### DIA 28.

#### GRAN CONCIERTO,

por la tarde en el Parque y Jardines de la ex-Ciudadela.

#### PASO DEL CÉLEBRE

#### FUNÁMBULO CARLO MARTINI,

por la mañana en un sitio público de la Ciudad.

Por la noche, como en los dias anteriores, las músicas municipales y coplas se situarán en los puntos mas concurridos de la capital.

#### DIA 29.

Fiesta especial en el *Barrio marítimo de la Barceloneta*.

#### FUNCION ACROBÁTICA,

en el mismo.

Por la noche, funcion Lírico-Dramática oficial en uno de los principales coliseos de Barcelona.

#### DIA 30.

Deseoso el Excmo. Sr. Capitan General y Ejército de Cataluña de rendir su tributo de veneracion á Nuestra Señora de las Mercedes, á las 8 de la mañana se celebrará una Misa de campaña, á la que asistirán todos los cuerpos de la guarnicion con sus músicas.

Por la tarde *Regatas marítimas y Cucañas* en el puerto, adjudicándose distintos premios á los que resulten vencedores.

*Funcion acrobática en la plaza del Borne.*

Por la noche, á las 8, tendrá lugar en el Salon de Ciento de las Casas Consistoriales la solemne distribucion de premios por aplicacion y por acciones meritorias y virtuosas que anualmente celebra la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País.

#### DIA 1.º DE OCTUBRE.

A las 12 del dia tendrá lugar en el Salon de Ciento el sorteo de la rifa cuyo premio mayor es de cincuenta mil pesetas, presidiendo dicho acto una Comision del Ayuntamiento y Junta Directiva.

Por la noche se celebrará la grandiosa *Fiesta Marítima*, en el puerto. Los buques iluminados, las líneas de las lanchas marcadas por faroles, los

fuegos artificiales, las bandas militares, las coplas, las bandurrias, la gran masa coral Euterpense ejecutando piezas con acompañamiento y á voces solas; todo este conjunto en el mar, ha de recordar, pero con carácter mas grandioso, las poéticas y sorprendentes fiestas Venecianas.

Se concederán premios á los buques y lanchas que mas se distinguen por su iluminacion y adorno.

Además de los mencionados festejos, habrá en distintos dias *Bailes en el entoldado y concierto de bandurrias*, por las coplas ampurdanesas, cucañas y juegos de sortija en varios puntos, regocijos particulares en los barrios, etc.

Se concederá un premio por distrito, á la calle del mismo que aparezca adornada con mas gusto artistico, y otro al establecimiento industrial que esté mejor decorado é iluminado.

Estará establecida durante los dias de las fiestas la *Gran FERIA*, industrial y mercantil en las Ramblas de Estudios y de Canaletas y en el Salon de San Juan, en elegantes pabellones y templetes que al afecto se levantarán en dichos puntos, y la *Feria y exposicion de ganados*, que se instalará en el sitio destinado para mercado en las afueras de la ex-puerta de San Antonio.

#### AQUARIUM.

El primero marítimo que habrá tenido España, con gran variedad de preciosos ejemplares de peces del Mediterráneo.

Estará situado en los terrenos ganados al mar, midiendo el local 100 metros de frente por 50 de fondo, con jardines, exposicion de objetos de coral, marisco, etc, fonda, café, etc. Dentro del *Aquarium* maniobrá un *Buzo*.

#### GRAN EXPOSICION DE FLORICULTURA

á cargo del Fomento de la Produccion Nacional con la cooperacion de la Sociedad Florestal.

En uno de los dias de la octava, se confía podrá inaugurarse la *Primera Tram-vía de Vapor* construida en España, desde esta capital á San Andrés de Palomar.

Igualmente se inaugurará el *Mercado por subasta* en la Plaza de Santa Catalina.

#### LA ACADEMIA DE BELLAS ARTES

abrirá al público en horas extraordinarias durante los dias de las fiestas, para que puedan visitarlos los vecinos y forasteros.

#### Los Museos y las Escuelas

que tiene bajo su dependencia, así como todas las demás corporaciones permitirán visitar sus locales.

Por último, debe hacerse mencion de que se preparan por la Empresa de la Plaza de Toros grandes corridas, así como diversidad de festejos particulares, mereciendo ser citada *La grandiosa Exposicion Zoológica de Mr. Bidel*, la primera del mundo, venida expresamente á esta ciudad con motivo de estas férias y fiestas.

Tal es el programa que ha formado la Junta Directiva, poderosamente secundada por las diversas Seccioness inspirándose en el carácter de las férias y fiestas populares que han marcado y seguirán marcando los progresos científicos, artísticos, literarios é industriales de Barcelona, pues que en una capital de la importancia de la de Cataluña, las fiestas no deben significar mero pasatiempo, sino ser ostentoso alarde de su valor en todos los ramos de la actividad y del saber.

De «La Correspondencia de España» copiamos las siguientes noticias:

«Segun el informe publicado por el ministro de Agricultura del reino de Italia, las esportaciones de productos agrícolas en 1876 subieron á 72.996.314 pesos, y las importaciones solo llegaron á 46 millo-

nes 141,120, dando un balance á favor de las esportaciones de 26.885,195 pesos.

En los últimos seis meses se ha esportado de Rusia trigo por valor de 13 millones de pesos contra ocho millones en igual período del año pasado.

Las importaciones del imperio turco se calculan en 100.000,000 y sus esportaciones en 50.000,000.

Durante los once últimos meses terminados en 31 de mayo, las esportaciones de este país alcanzaron á 590.000,000 de pesos, y las importaciones á 442.000,000, de los que 296.000,000 pagaron derechos y 145.000,000 entraron libres de todo recargo.

Durante el mes próximo pasado se han despachado en el puerto de Santander para América 409,082 arrobas de harina; para la península 18,656 barriles y sacos de idem y 30 sacos de trigo, y para el extranjero 576,520 kilogramos de trigo y 1.637,287 de harina.

En la línea férrea de Turin á Modana, que, como es sabido, atraviesa muchos túneles, además del estenso del Mont-Cenis, comprendidos en su mayor parte en el trayecto de Bousolen á Modana, se ha planteado la iluminacion de los compartimientos de los wagones por medio del gas, segun el sistema Cambrelin, usado hace ya años en Bélgica. El gas se fabrica en Turin, estrayéndose de la hulla de Roghead, que lo produce en abundancia y de buena calidad, el cual, luego de purificado, se traslada á los gasómetros, que están colocados en el wagon porta-freno, los cuales consisten en cilindros de palastro de 0,006 metros de espesor, con un diámetro de 0,74 y 2,16 de altura, resultando por lo tanto una capacidad de 0,840 metros cúbicos; esos gasómetros están provistos de sus correspondientes válvulas de seguridad, manómetro y tubo de salida del gas, que se distribuye á los departamentos por medio de tubos de gutta-percha consolidados con un alambre de laton arrollado en espiral, situados en la parte inferior de los wagones. Cada carruage lleva tres mecheros, cuya llama solo tiene una altura de 40 milímetros próximamente, siendo su intensidad luminosa igual á la de doce bujías, y el consumo de un mechero 0,037 á 0,042 metros cúbicos por hora. Los aparatos de iluminacion son movibles, para en el caso de un desperfecto poder ser reemplazados por lámparas de aceite. El coste de los dos depósitos de un furgon con todos sus accesorios es de 2,700 reales, la tubería y mecheros de un carruage cuesta 700 reales.

Esta y muchas otras mejoras podrian plantearse en las líneas españolas.

En Gileppe (Bélgica) se está levantando una estatua de piedra que representa un leon. Estará formado de 203 piedras de dos á tres mil kilos de peso cada una; sus dimensiones serán 12,50 metros de altura por 16 de largo. Se colocará sobre un pedestal de granito de ocho metros, por lo cual dominará todo el valle. Esto es en cuanto se refiere las grandes líneas del conjunto, pero aun es mayor nuestro asombro si entramos en los pequeños detalles; las patas tendran un metro de anchas, los ojos mas de 0,40 de diámetro; detrás de cada una de las garras se puede ocultar un hombre. La obra va bastante adelantada, y todas las piezas concluidas no aguardan mas que su colocacion; el mónstruo de piedra parecerá pequeño al lado de las moles de piedra que le rodean, haciendo de aquel sitio uno de los mas bellos de Bélgica.

Por falta de dinero no ha podido terminarse aun la estatua de Cervantes, cuyo monumento debia inaugurarse en las próximas fèrias de Valladolid.

El pedestal que se halla colocado ya frente á la casa donde vivió el insigne escritor por los años 1603 al 1605, y donde escribió la primera parte del «Quijote,» tiene dos cuerpos, cuya altura se eleva á cinco metros cada uno, y está adornado con cuatro grandes medallones, que representan otros tantos episodios de su inmortal obra.

Se llevan gastados en dicho monumento hasta la fecha «ocho mil» duros.

Falta solamente la fundicion de la estatua, que tiene en el modelo «nueve» piés de altura, y su colocacion.

En Gregory's Point, Connecticut, se celebró hace pocos dias el gran banquete anual de la sociedad de hombres gordos. El plato tradicional y único de la comida, llamado el «Nam bake, se compuso de 115 cenchos de ostras, 500 libras de langosta, 15 barriles de batatas, otros 15 de patatas, 300 libras de pescados varios, 10 barriles de maíz y 50 docenas de pollos. Sobre la mesa fué colocado un ramo de flores de nueve piés de circunsferencia. Todos los manjares habian desaparecido á las tres horas de empezar la comida. De los comensales, el mas grave resultó ser el señor Willard Perkins, quien todavia no ha cumplido 25 años y pesa 399 libras.

De una estadística publicada en los periódicos ingleses se desprende que la actual crisis que atraviesa el comercio y la industria de aquel país se vé claramente probada con el gran número de criados que han quedado sin ocupacion, los que viendo la imposibilidad de colocarse de nuevo, adoptan el partido de ponerse para peones entre las varias artes é industrias.

Los servicios prestados por la clase citada durante el año económico de 1875 á 76 fueron remunerados con 198,498 libras esterlinas, mientras que en el año económico de 1876 á 77 los servicios prestados por los mismos solo importaron 167,004 libras. Considerando como término medio á 13 sueldos el salario de cada criado resulta que en el primer caso hubo empleados en estos quehaceres 264.665 hombres y en el segundo solo 222.672 ó lo que es lo mismo han quedado sin ocupacion de esta clase, cerca de 42.000 personas.

Varios doctores ingleses acaban de pedir á las autoridades británicas que adopten enérgicas medidas contra los perros, pues desde algun tiempo acá se repiten muy amenudo casos de hidrofobia, los cuales son consecuencia de mordeduras propinadas por los citados animales. Recientemente un jóven de diez y ocho años fué mordido por un perro que tenia su tio y á cuya mordedura no dió importancia, pero á las tres semanas de causada esta empezó á sentir agudos dolores que le obligaron á dejar el trabajo y á meterse en cama, muriendo dos dias despues causando horror á cuantos presenciaron su agonía.

Algunos comerciantes brasileños de gran nombradía acaban de remitir una exposicion á los de Liverpool manifestándoles que á causa de la mucha escasez de agua han quedado completamente perdidas las cosechas de cereales, lo cual ha acarreado una miseria espantosa, hasta el punto que muchos de los agricultores y jornaleros se están materialmente muriendo de hambre, por cuyo motivo esperan que los benéficos sentimientos de que está dotado el pueblo británico le movieran á hacer algun

sacrificio en favor de aquellos desgraciados, pues las medidas adoptadas por el gobierno de allá no bastan para mitigar el hambre de tantas familias.

## Crónica Local.

**El señor don Francisco Prieto y Caules** nos ha indicado roguemos á sus amigos le dispensen se haya visto imposibilitado de saludarles á causa de su precipitada salida en el vapor-correo de ayer.

**El vapor-correo «Menorca» que debia llegar á este puerto mañana no lo puede efectuar á causa de no haber llegado á Palma el correo de Valencia.** Así lo manifiesta el capitán de dicho buque en telégrama de esta mañana que dice así:

«Detenidos por no haber llegado correo de Valencia.—Thomás.»

**Ya las lluvias han venido á refrescar** nuestros secos campos que bien lo necesitan. Aunque poca, es provechosa. El fuerte chaparron que duró pocos instantes en la mañana de ayer impidió el ver la parte de muelle frente el fondeadero de los vapores-correos concurrido por amigos y parientes que hubieran ido á despedirse de los pasajeros que en número de setenta y nueve salieron en el vapor-correo «Puerto-Mahon» la mayor parte para Barcelona, á participar de las fiestas y fèrias de la Merced que han dado comienzo hoy.

**En la mañana de ayer salieron en el vapor-correo «Puerto-Mahon» el Excmo. señor don José Cortés y Morgado, Brigadier de Ingenieros, Comandante General Subinspector en estas Islas, acompañado de su secretario señor Reccio; y don Mariano Estéban, Coronel teniente coronel de ingenieros.**

**El vapor «Mahonés» emprenderá el martes 2 de octubre el último viaje á Argel por la presente temporada, segun se verá por el anuncio que en la seccion correspondiente mañana publicaremos.**

**Tomamos de nuestro ilustrado colega el «Diario de Palma» la siguiente noticia:**

«Con singular satisfaccion consignamos que entre los 39 países que se han distribuido los 13.036 premios concedidos por el Jurado de la Esposicion de Filadelfia, España figura en tercer lugar, pues asciende nada ménos que á 842 los premios que ha obtenido.

Este lisonjero resultado da una verdadera idea de la digna representacion que tanto los productores de la agricultura, como los de la industria española, han tenido en aquel honroso palenque, lo cual significa que los españoles no descuidan los adelantos de los progresos científicos.

Es escusado que nos entretengamos en demostrar los incalculables beneficios que pueden recoger los espositores premiados, cuando estos son de todos conocidos. Lo más conveniente á los intereses de la Nacion, no titubeamos en decirlo, es que en lo sucesivo nadie se retraiga de concurrir con sus productos á las esposiciones que celebran las naciones extranjeras, ni tampoco se pierda un solo momento en practicar cuantos ensayos se juzguen útiles para el mejor perfeccionamiento de las industrias, creando de esta manera nuevos elementos para el engrandecimiento y prosperidad del comercio, de las artes y de la industria, colocándonos por tan honroso medio al nivel en que se hallan las naciones más civilizadas.»

## SORTEO 39.

En el sorteo de la Rifa celebrado hoy lunes á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
91	10	1682	15	2708	50
286	5	1739	50	2781	20
287	125	1938	15	2808	15
288	5	1970	10	2923	10
393	60				
518	10				
563	20	2007	10	3200	10
694	10	2219	10	3289	15
		2419	15	3598	10
		2442	10	3740	15
1039	10	2457	10	3818	80
1070	20	2474	15	3821	15
1143	20	2583	10	3885	15
1578	15	2584	500		
1680	10	2585	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

Nuestra Señora de las Mercedes.

## CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Pilar en el Cármen.

## Santo de mañana.

Santa María de Cervellon virgen.

## Movimiento del Puerto.

## Comandancia de Marina.

Entrados el 23.

De Argel en 1 día Phot. Menorquin, pat. Jacinto Leon, con 7 trips, carbon y esf.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 22.—5:00 t.

Mahon 22.—9:35 n.

Los montenegrinos se han apoderado del desfiladero de Donga. Corren rumores de que se enviará al Bósforo la escuadra alemana.

Mehemet derrotó ayer los rusos causándoles 4.000 muertos y otros tantos heridos.

Interior, 12'55.

Exterior, 13'10.

Bonos, 70'50.

Madrid 23.—72'53 t.

Mahon 24.—7'7 m.

Nada publica la Gaceta de interés general.

Las Autoridades marcharon al Escorial á recibir la familia real y por la tarde lo verifican los ministros excepto el de la Gober-

nacion y Ultramar. Regresarán esta noche.

Hasta 25 millones de duros se ha ampliado el empréstito de Cuba.

Madrid 24.—11:50 m.

Mahon 24.—5:50 t.

La Gaceta publica el nombramiento del general Pavía para Ministro de Marina, habiendo jurado el cargo en el Escorial.

El Sr. Alonso Martinez es esperado hoy en Madrid.

Es casi seguro que el general Reina pasará una temporada en París.

Se indica al general Pezuela para sustituir al general Pavía en el cargo que venia desempeñando en Cartagena.

## Anuncios.

## COLEGIO

DE

## SAN LUIS GONZAGA

DIRIGIDO POR EL

DR. D. FRANCISCO CARDONA Y ORFILA,

Preshitero, Director y Catedrático que ha sido del Instituto de Mahon.

(Calle del Bastion núm. 15.)

Desde primero de Octubre del año pasado último están abiertas en dicho establecimiento, y hoy muy concurridas, las clases de Instruccion Primaria: de Párvulos, Elemental completa, y Ampliada y superior.

Continúan en el propio, cual hasta aquí, las Conferencias y Lecciones de todas las Asignaturas de 2.ª Enseñanza; y los repases para el grado de Bachiller en Artes.

Ábrese en él de nuevo la matrícula oficial para los cuatro cursos de Latinidad y Humanidades, necesarios á los aspirantes al Sacerdocio; en obsequio de los cuales S. S. I. nuestro dignísimo Prelado se dignó conceder á estos estudios el mismo valor académico que tienen los análogos hechos en el Seminario Conciliar de Ciudadela.

Habiendo comenzado hace poco la clase de Caligrafía en el mencionado Liceo, empezarán inmediatamente las de Francés é inglés, Música vocal y rudimentos de piano.

Los honorarios y retribuciones correspondientes á todos los estudios y clases indicadas son convencionales, como tambien las horas en que se dan las lecciones especiales, las de 2.ª Enseñanza y las de la carrera eclesiástica.

Además de algunos otros Profesores particulares con que cuenta este Colegio, compónese su personal fijo de los Sres. siguientes: su Director y Profesor Dr. Cardona, Rdo. Sr. D. Matías Nuza, D. Julio Silbén, D. Luis Jimier y D. Bartolomé Gomila encargado de recoger los alumnos de Primaria, dos veces al dia, antes de clase, y devolverlos á sus familias despues de ella.

Dichos Eclesiásticos y demas Sres. mentados, acompañan á los alumnos del Colegio de S. Luis; á paseo, las tardes de los jueves; y al Templo mañana y tarde, y á paseo otra vez, los Domingos y festivo.—Mahon á 22 de Setiembre de 1877.—F. Cardona y Orfila, Pbro.

## COLEGIO MENORQUIN

bajo la direccion de

**DON AMBROSIO T. CARABÓ.**

El lunes 1.º de Octubre próximo se abrirán en este establecimiento de enseñanza las siguientes clases:

- 1.º Escuela de párvulos,
- 2.º Primera enseñanza elemental completa.
- 3.º Instruccion primaria superior, tambien completa.
- 4.º Conferencias de todas las asignaturas que comprende la segunda enseñanza.
- 5.º Repaso general de dichas asignaturas, preparatorio para los aspirantes al grado de Bachiller.
- 6.º Primero, segundo y tercer curso de latinidad para los aspirantes á la carrera eclesiástica.
- Y 7.º Aritmética mercantil, Francés y Caligrafía.

Solo son admitidos en la escuela de párvulos los niños mayores de tres años y menores de seis.

Para ingresar en la clase de primera enseñanza elemental se requiere tener cumplida la edad de seis años: para hacerlo en la superior se exige haber cumplido nueve años, y ser previamente aprobado en un exámen de instruccion primaria elemental.

Los alumnos de la escuela de párvulos contribuirán mensualmente 2'50 pesetas; los de primera enseñanza elemental 3'75 pesetas, y los de instruccion primaria superior 5 pesetas.

La retribucion que deben satisfacer los alumnos de 2.ª enseñanza y los de latinidad es de 5 pesetas por ménos de cuatro asignaturas, con 2'50 pesetas de aumento por cada asignatura de cuatro en adelante.

La que corresponde por el repaso general de las asignaturas de segunda enseñanza, lo mismo que por cada una de las clases especiales Aritmética mercantil, Francés y Caligrafía, es de 5 pesetas.

La inscripcion en la matrícula se efectúa en el local del Establecimiento, calle de las Moreras núm. 1, todos los dias laborables, de 8 á 9 de la mañana y á igual hora de la noche, en cuyas horas podrán tambien avistarse con el Director las personas á quienes convengan otros informes.

## Subasta.

A voluntad de sus dueños se vende á pública licitacion, siempre que la postura fuere competente, la casa sita en esta Ciudad calle de Sta. Eulalia número 13. Dicha licitacion tendrá lugar el dia 8 de Octubre próximo á las once de su mañana en la Plaza de la Constitucion, bajo las condiciones que pondrá de manifiesto en el acto de la subasta el pregonero público.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.